

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año IV.

Servicio telegráfico,
postal
y telefónico.
Información general
y regional.

Redacción, Administración e Imprenta: Loyola, X, bajo
TELÉFONO 162

San Sebastián.—Sábado 26 de Mayo de 1894.

Revistas extranjeras
literarias,
artísticas, industriales
financieras interesantes
y de salones.

Núm. 984

De venta en Madrid: calle de Carretas, esquina a la de San Ricardo, puesto de periódicos.

Probad el Cognac

HENRI GARNIER & C^o

La ruptura comercial con Alemania

Repetimos que es original cuanto sucede en este desdichado negocio de Moret; después que exigió en nombre del patriotismo que suspendiera el señor Navarro Reverter su pregunta en el Congreso, por temer de la indiscreción un daño terrible para España; resulta que estamos en guerra abierta con el imperio alemán, que el ministro quería ocultarlo, que en las aduanas aplicaban ya desde el 15 de Mayo la tarifa autónoma a los productos alemanes—en lo que ha demostrado su buen criterio el administrador de la Aduana—que los alemanes, tan aficionados a la artillería gruesa, hacen lo del general del cuento, y pareciéndoles poco un cañonazo nos disparan dos, según reza el siguiente despacho:

Berlín 24, (6,15 tarde).—El Consejo federal ha sido encargado de examinar el proyecto de decreto imponiendo recargos de derechos a las mercancías procedentes de España.

Dichos recargos empezarán a regir si el Gobierno español aplicara la tarifa máxima a las mercancías alemanas.

Y de todo esto que el buen ministro quería hacer un misterio, para evitar el enojo germano, y para evitar un tremendo disgusto a los españoles, se ha escrito, publicado, comentado y hecho comidilla en la prensa; y, suponemos que con gran pasmo del ministro, los alemanes permanecen junto al Rhin, y los españoles ¡muertos... de risa!

Pues, aunque parezca extraño, si es que hay algo que pudiera extrañarnos ya tratándose del señor Moret, todavía no se deja éste convencer de que sus proyectos no sean perfectísimos, beneficiosos para el país, manantial de riquezas, veneno de oro purísimo, contra los que la pasión y la envidia de cuatro conservadores mal avenidos han levantado una poca de marejadilla para hacerle naufragar.

Ceguera como ésta, u otra cosa muy dura que se parece a la sans façon, jamás se vio. No le ha bastado una protesta solemne, ni el clamor de la industria, ni la voz de la prensa, ni la oposición en las Cámaras, ni el desfile del país productor por delante de la comisión informadora. Unos le presentan una queja, otros le escupen una injuria, quien le enseña el crispado puño, cual se le rie a las barbas, cada uno según la índole de su temperamento todos contra él, y él contra todos.

O tiene ese ministro una fe ciega en su obra, y nos salva y nos redime con sus proyectos, dignos, por su inquebrantable constancia de la admiración del mundo, o quien está ciego, y sordo—mucho no—y acorazado con la levita del señor Dowe es el ministro, o se le importan tres ochavos por sus proyectos, y por su país.

Esto pudo pensarse hasta pasado el 15 de Mayo. Después de esa fecha ya no quedan dudas sobre el particular.

Cuando un hombre, por muy ministro de Estado, y librecambista, y orgulloso y vano que sea, compromete el nombre y el decoro de su patria, sin contar con autorización para ello, en un concierto internacional para plazo fijo, y el plazo llega y la ligereza en el ofrecer y la imposibilidad en el cumplir hacen brotar del roto concierto una guerra saluda entre ambos países; y esa guerra que él profetiza un mal horrible es recibida con júbilo por su patria y ablanda las iras simuladas del contrario que se descubre enemigo, y enemigo poco franco; debe suponer que ha llegado el caso de sacrificar su vanidad—¡qué menos!—a lo que su patria quiere y vale.

Cuando hasta la patria le ha perdonado que comprometiera su nombre!

¿Qué podremos esperar de esa resistencia de un ministro, ni qué de quien ampara aún su inefable soberbia?

Aún queda al país la razón, y un país debe poder más que un ministro.

En Jai-Alai

Se da la última mano a las obras del remozado frontón; las últimas pinceladas de pintura, se pasa la llana por las juntas del empedrado de la cancha, se rastrilla la arena, se colocan las sillas en largas hileras y escoba en mano trajina y bulle una legión de obreros hiriendo suelos y desempolvando rincones.

El antiguo frontón, decano de su clase, que ha visto dilatarse su prole por todas las regiones de España y por muchas ciudades del extranjero, se presenta ahora acicalado, retocado y con todos los bríos y entusiasmos de los años juveniles.

Sus colores alegres, sus aleros esbeltos y salientes, la línea elegante de su curva, el bombeado barandal de sus palcos aristocráticos y coquetones, que parecen ligeras canastillas preparadas para recibir un ramillete de flores primaverales; la armonía de sus líneas y proporciones, todo da a Jai-Alai un aspecto risueño, simpático, que atrae y cautiva al público, y da un especial carácter a la tradicional fiesta del país.

Un partido en Jai-Alai es lo que una corrida de toros en Ronda con ganado de Suruga y maestros del tiempo viejo, de aquellos que perfilaban el pitón izquierdo, afirmaban los pies y citaban sin moverlos para recibir.

Es algo clásico, algo nacido del terrón nativo, nutrido con los jugos de una afición heredada de padres en hijos.

En Jai-Alai resucitan enjambres de recuerdos de aquellos grandes partidos que fueron: del tiempo de los Marduras, Chiquito de Eibar y Baltasar; allí parece que toma sus antiguos esplendores la fiesta y que se orsan con el presente las memorias del pasado, y que se vuelve a tiempos que parecen más alegres y felices al columbrarlos entre la dorada neblina de la que fué Jai-Alai es fiesta alegre, y la verdad es que en este punto ninguno de sus sucesores le ha quitado la primacía, aunque le hayan superado en lujo y en tamaño.

El público de los viejos partidos espera con ansia el momento de la inauguración.

Hoy llegarán en el expres de Madrid Irún, Igueldo, Melchor y Sarasua para el partido inaugural.

Esta tarde ensayarán sus fuerzas en la cancha y tantearán sus condiciones. En aquellas paredes donde se conquistaron la fama y la posición tantos bravos mozos.

Porteléfono

Extranjero

DE AYER

La crisis

París 24, 3,20 t.

El presidente de la república monsieur Carnot, después de la negativa de Bourgeois, no ha recibido a nadie hasta hoy que ha citado a Dupuy.

Bourgeois se ha visto obligado a rehusar el formar Gabinete en vista de la actitud adoptada por el grupo que forman los llamados republicanos gubernamentales.

Dícese que esta actitud obedece a maniobras de amigos del Eliseo.

Dupuy ha conferenciado con monsieur Carnot, habiéndole consultado el jefe del Estado sobre las consecuencias de la negativa de Bourgeois a formar situación.

Dupuy repitió al presidente su opinión de que creía que el voto de la Cámara significaba que era necesario que el Gobierno que se formara siguiera una política menos moderada que la que mantuvo en el poder el Gabinete Perier.

Mr. Carnot no hizo a Dupuy ofrecimiento alguno para constituir situación, si bien le rogó volviese a las tres de la tarde.

Dupuy, después de abandonar el Eliseo ha conferenciado con Perier.

No falta quien supone que gestiona el concurso del presidente del Gabinete dimisionario, para en el caso muy probable de que Mr. Carnot obligara a Dupuy a constituir situación.—Delatte.

La comisión de Aduanas— Sus acuerdos

París 24, 4,55 t.

La comisión de Aduanas presidida por Mr. Méline, ha acordado elevar 12 céntimos la tarifa mínima y 15 céntimos la máxima los derechos sobre las melazas extranjeras.

También ha decretado la elevación de derechos sobre las uvas secas.—Delatte.

Continúan los trabajos de la crisis.

París 25, 3,15 t. París 25, 5,30 t.
3,54 t. 5,50 t.
4,20 t. 7,35 t.

A las diez de la mañana visitó a Carnot en el Eliseo Mr. Peytral, después de conferenciar con MM. Bourgeois, Brisson y Dupuy.

Mr. Peytral manifestó al presidente que en opinión suya el único gabinete posible era sobre la base Bourgeois.

Carnot insistió con Mr. Peytral para que éste formara gobierno, pero negóse nuevamente a aceptar el p-der.

Desde el Eliseo se dirigió Peytral a casa de Dupuy, para saber de él qué acogida le merecería un ministerio de concentración, así como su opinión respecto de la actitud de la Cámara enfrente de un ministerio que presidiera monsieur Mr. Bourgeois.

Después del mediodía volvió Peytral al Eliseo, dando amplia cuenta a Carnot del resultado de su conferencia con el presidente de la Cámara.

Parece ser que Mr. Dupuy en esta segunda conferencia con Peytral ha insistido en la necesidad de que se llame a Bourgeois, quien, a su juicio, es el único que podrá presidir un gabinete viable.

Meline rechazado

En los pasillos de la Cámara se decía esta tarde que la constitución de un gabinete Meline sería imposible, pues la Cámara está muy arrepentida del proteccionismo rabioso en que le embarcó, y ayer mismo lo demostró así propiniéndole una completa derrota en la comisión de Aduanas, cuya sesión les telegrafié a ustedes.

Probabilidades.

Supónese entre la gente política que Mr. Bourgeois logrará formar un ministerio de concentración de fuerzas.

La base de este gabinete serían Bourgeois, Brisson y Peytral.

Tendría apoyo en el centro y sobre la izquierda de la Cámara.

A mayor abundamiento de esta noticia se cita la conferencia que ha tenido esta tarde Bourgeois y Dupuy en el despacho de la presidencia de la Cámara; en cuya entrevista se supone que trató aquel de indagar bien a fondo la actitud de la mayoría.

Se espera que esta misma tarde llame Carnot a Bourgeois para encargarle de formar Gobierno. Bourgeois tiene hecha su lista de ministros.—Delatte.

Contra el cólera

París 25, 5,35 t.

Francia adoptará medidas de precaución contra las procedencias de Varsovia donde ha estallado el cólera de una manera formidable.—Delatte.

Sin ministros.— El incidente anglo-francés.

París 25, 8,10 n.

Parece ser que Carnot está impaciente por formar Gobierno, y mucho más después del incidente internacional surgido en Port-Said, donde se han declarado en huelga los carboneros de los depósitos.

En vista de los desórdenes promovidos el comandante del crucero inglés de estación ha significado su propósito de verificar un desembarco con sus tropas para poner orden.

Al saberlo Mr. Perier ha ordenado que salga un buque de la división de Levante para Port-Said y se disponga a desembarcar tropas si los ingleses tratan de hacerlo.—Delatte.

Detenciones anarquistas. Burgués anarquista.

París 25, 8,20 n.

Continúan verificándose detenciones de anarquistas en vista del resultado de las pesquisas verificadas en Bélgica, que han descubierto una nueva pista a la policía.

El principal de los anarquistas detenidos se llama Enrique Gaucho, pero niega que sea este el rico banquero de la anarquía, de que hablan los aliados.

Corren acerca de esto rumores y noticias tan fabulosas, que conviene tenerlas en reserva y esperar el resultado definitivo de las investigaciones que ahora se practican, para poder emitir un juicio acertado.

Lo único cierto es, que la policía trabaja incesantemente, y los agentes que han ido a Bélgica han operado sin vacilar ciertos registros y detenciones importantes.—Delatte.

Nacionales

El frío en Madrid.—La embajada mora.

Madrid 25, 3,50 n.

Continúa haciendo un tiempo impropio de la estación en que estamos.

Esta madrugada ha descendido el termómetro a nueve décimas bajo cero.

Los telegramas de Tángier anuncian que los riffeños se muestran muy excitados.

Dícese que la embajada marroquí llegará a Madrid muy pronto pidiendo al Gobierno que amplíe el plazo para el pago de la indemnización.—B.

Prisiones de anarquistas Franceses y españoles

Madrid 25, 3,55 t.

Comunican de Barcelona que continúan realizándose prisiones de anarquistas.

Los marinos franceses que con su escuadra fondean en la bahía de Cadiz están siendo objeto de toda clase de obsequios.

Ayer su presencia en los toros fué saludada con una entusiasta ovación.

La música tocó la *Marsellesa* y al ejecutar la marcha Real los marinos franceses se descubrieron aplaudiéndola entusiasmados.—B.

Las tardes parlamentarias.— En el Congreso

Madrid 25, 6,35 a 9,50 n.

La sesión de esta tarde en el Congreso empieza apoyando el Sr. Arrotegui su proposición refundiendo los municipios de la villa y anteiglesia de Munguía.

El Sr. Llorens denuncia hechos referentes a la armada solicitando numerosos expedientes para tratar sobre el asunto.

El Sr. Salvador contestando al diputado señor Castellanos, dice que se han gastado en la guerra de Melilla 20 millones de pesetas del presupuesto de guerra y un millón del de marina.

El Sr. Dato habla acerca del restablecimiento de los juzgados de primera instancia. Le contesta el Sr. Capdepón que restablecerá muchos de los suprimidos por serlo necesario a la administración de justicia.

El Sr. Osma ruega al Gobierno que explique si la Aduana de Irún ha aplicado la tarifa máxima a Alemania antes de haber recibido órdenes de la dirección de Hacienda.

Contesta el Sr. Salvador que España aplica la tarifa máxima desde el día 19 añadiendo que no puede responder en el Congreso respecto de lo hecho en la Aduana de Irún.

Rectificarán ambos oradores. Se aprueba el acta de Miranda de Ebr; por 144 votos contra 4, en votación nominal.

Los conservadores aplauden calurosamente.

Pasa el Congreso a reunirse en secciones. Reanúdase la sesión a las cinco y media.

El Sr. Carvajal combate el proyecto de ley de represión contra los anarquistas.

Votaren unidos la aprobación del acta de Miranda ministeriales, conservadores, silvelistas y carlistas.

Los republicanos se abstuvieron. Aprobóse definitivamente el proyecto de ferrocarril Meridiano de Santander.

Comisiones: Han sido elegidas la de proposición de Arrotegui, refundiendo en uno los municipios de la villa y anteiglesia de Munguía: señores Pacheco, Guisbenzu, Marín, Calbetón, Sánchez de Toca, Arrotegui y Zubizarreta.

Sección segunda hubo discusión. Salvador defendía la candidatura del marqués de Aldamar.

Moret la de Sánchez Toca. El subsecretario de la Gobernación defenderá a Rodríguez de la Borbolla.

Sánchez Toca ha manifestado que la cuestión envolvía un ataque a las Diputaciones, cuyas iniciativas deben respetarse y que el asunto es antiforal.

Sánchez de Toca fué elegido por unanimidad.

En la sección séptima triunfó Calbetón contrario a la proposición.

Comisión del bill de indemnidad: han resultado elegidos Alvarez Capra, López Muñoz, Sánchez Guerra, Calbetón, Suárez Inclán, Eguillor y Villanueva, ministeriales.

En la sección segunda, Muñoz tuvo 25 votos, contra Junoy, pesibilista, que obtuvo 4.

En la sexta, Sánchez Guerra 22; Castellanos, conservador, 11.

En la séptima, Calbetón 28; Barrio y Mier, carlista, 9.

Los catalanes se abstuvieron en la sección 8.ª, pues Sagasta les acusó de que pretendían dividir la mayoría.

Triunfó Villanueva contra Burgos, conservador.

Comisión de la proposición, dejando sin efecto la declaración de puertos francos de Melilla, Ceuta y Chafarinas, los señores Gallego Díaz, Figueroa Torres, Calbetón y Blanchón, Merino, Ojeda, Alvarez Capra y Urzaiz.

Elegíose también las comisiones de reglamento para la fabricación y venta de vinos artificiales, enagenación de Montes públicos, creación de Bancos agrícolas, reglamentación de Bancos de Cuba y reforma y proporcionalidad de los electores de Cuba y Puerto Rico.

En el Senado

El señor obispo de la Habana hace una interpelación sobre el procesamiento del gobernador eclesiástico de aquella diócesis.

Le contesta el señor Becerra.

El señor Rezusta presenta varias exposiciones de industriales guipuzcoanos contra los tratados.

Anúnciase la votación del proyecto de ley de Administración local.

El señor Rezusta hace observar que no hay número suficiente de senadores y se desiste de ello.

El señor Badarán combate el acta de Navarra.

Mañana hablará sobre el asunto el señor Cruz Ochoa.—B.

Presupuestos y tratados

Madrid 25, 10,45 n.

Aseguran los ministeriales que en la próxima semana se presentarán los presupuestos a las Cámaras.

Mañana presentará Osma una proposición incidental en el Congreso para tratar de la informalidad con que ha procedido la Comisión de los tratados.

Capdepón aumentará un Juzgado de los suprimidos en cada distrito electoral.—B.

Alemania en campaña

Madrid 25, 10,50 n.

El embajador de Alemania en Madrid ha manifestado a Sagasta que el Gobierno alemán ha visto con extrañeza la actitud del Senado contra el tratado comercial en proyecto.

Añadió que Alemania impondrá a los productos españoles, su tarifa autónoma, recargada en un 50 por 100.

Dícese que el Gobierno español aumentará también un recargo sobre su tarifa máxima.

Sagasta contestó al embajador que el Gobierno hará cuanto sea posible para que se apruebe el tratado.—B.

Sport hípico

Madrid 25, 11 n.

Las carreras de caballos han estado animadísimas a pesar del intenso frío que se dejaba sentir.